

Institut Européen des Jardins & Paysages

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie

Province de Namur

Jardin Privé à Sart-Custinne

Auteur(s) : Nathalie de Harlez et l'Institut du Patrimoine wallon

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie
Province de Namur
Jardin Privé à Sart-Custinne

Nom du jardin	Jardin Privé à Sart-Custinne
Province	Namur
Arrondissement	Dinant
Commune	Gedinne
Coordonnées	Rue Saint-Roch, 4 ; 5575, Sart-Custinne ;
Localisation	Latitude : 50.00229410000001 Longitude : 4.919701499999974

Historique

Implantée sur un coteau exposé au sud, la demeure en pierre bâtie en 1761 pour la famille Piéron était ceinturée de zones boisées. D'après un relevé cadastral de 1830, au sud-ouest de la maison, un terrain escarpé descendait jusqu'à la place du village. En partie échangé vers 1860 par la Commune pour y créer une école, il accueillait encore il y a quelques dizaines d'années un jardin potager et fruitier. En 1861, la façade avant de l'habitation est transformée et un jardin aménagé. A l'arrière de l'habitation, dans un parterre de gazon en forme de fer à cheval apparaît un petit jardin régulier organisé autour d'une statue en pierre. De cet aménagement, il ne subsiste que quelques topiaires et deux alignements de houx. L'axe principal se prolongeait vers le sud, jusqu'à une petite potale en pierre abritée sous l'ombrage d'un hêtre. L'angle nord-est est occupé par une chapelle dédiée à Notre-Dame de la Salette, bâtie en 1865 et accompagnée de deux allées de hêtre percées dans la large zone boisée occupant la majeure partie de la propriété.

Description

Éléments architecturaux : En partie avant, se dresse un monticule circulaire constitué d'un empilement d'ardoises à joints secs dénommé « Tour de Babel ». A l'angle nord-est de la propriété, chapelle « Notre-Dame de la Salette » érigée en 1865 et rebaptisée « Chapelle Saint-Roch ». La propriété est ceinturée d'un mur en pierre calcaire percé au nord de deux entrées fermées par des grilles marquées de piliers en pierre soutenant une grille en fer forgé.

Éléments mobiliers : Dans le fond de la propriété, on peut encore voir une ancienne pompe à bras en fonte montée sur un socle en pierre. Dans le jardin, statue et potale en pierre.

Éléments végétaux : Au sud-ouest de la propriété, quelques fruitiers hautes tiges. Dans le jardin proche de la façade sud-est, quelques boules de buis (*Buxus sempervirens*) et deux alignements de houx (*Ilex aquifolium*). Au pied de la potale, un hêtre fayard (*Fagus sylvatica*). Près de la « Tour de Babel », un chêne sessile (*Quercus petraea*). A l'est, massif arboré comprenant de nombreux hêtres (*Fagus sylvatica*) et marronnier d'Inde (*Aesculus hippocastanum*). Au-delà, vaste zone de sous-bois. A l'est et au nord, bordant la propriété, deux allée de hêtres (*Fagus sylvatica*) convergent vers la chapelle Saint-Roch.

Potager : Jadis situé au sud-ouest de la demeure, l'espace potager a entièrement disparu; il jouxtait un verger où subsistent encore quelques vieux pieds centenaires.

État de conservation : Attesté par un plan cadastral de 1830, le terrain et la maison datée 1761 plongeait plus au sud-ouest, jusqu'au coeur du village. Vers 1860, désirant ériger une école, la Commune échange des terrains jouxtant la propriété contre une partie des terres au sud-ouest. Depuis cette époque, la superficie de la propriété est demeurée inchangée. Principalement occupée par une zone forestière au nord-est, un petit jardin d'allure régulière ceinturé par un cheminement en fer à cheval

prolongeait la façade sud-est. Quelques vieilles boules de buis et quelques alignements de houx rappellent encore son tracé. Vers 1865, une chapelle dédiée à Notre-Dame de la Salette est construite à l'angle nord-est de la propriété précédée de deux nouvelles allées de hêtre. Dans les années 1980, suite à de violentes tempêtes provoquant la perte de nombreux arbres, une partie du bois au sud-est est défrichée pour faire place à une surface enherbée rehaussée de nouvelles plantations. A cette époque également disparaît le potager tandis que le verger ne compte plus que quelques pieds fruitiers dépérissants.

Maintenance : Fortement simplifiée au fil des années, seuls les abords de la propriété nécessitent des soins attentifs. Les sentiers méritent toutefois un entretien plus précis et les sous-bois un sérieux débroussaillage.

Cartographie

Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens du Comte de Ferraris (1771-1777) : 121/4

Carte topographique 1.20.000^e (Dépôt de la Guerre) : 63/4 (Gedinne) Impr. coul. 1897

Carte topographique 1.10.000^e (Institut Géographique National) : 63/4

Orthophotoplan 1.10.000^e (Service Public de Wallonie) : 63/4/1

Iconographie

Autre(s) source(s) iconographique(s) :

Plan cadastral daté 1830. (Archives de la propriété).

Bibliographie

Le patrimoine monumental de la Belgique Wallonie, Liège, P. Mardaga, 1972 à 1997, vol. 2, t. 22, p. 563.

Informations administratives

Publié : non

Superficie : 2,42 hectares (bois compris)

Informations complémentaires

Auteur du formulaire : Didier Hoyos / Odile Moreau

Date de création de la notice : 2001-12-22

Index

Statut : privé

Ouverture : fermé au public

Type : Plan libre